



A1405 (A1404 A1406 A1407 A1408)

CONFERENCIAS DE PRENSA | José María Aznar

02/05/2002 VIAJE OFICIAL A ESTADOS UNIDOS

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN EUROPEA, ROMANO PRODI

Washington, 02-05-2002

Presidente.- Buenas tardes a todos. El Presidente Prodi y yo no vamos a hacer una introducción previa a esta conferencia de prensa por la razón de que ya les suponemos a ustedes informados de la conferencia de prensa en la Casa Blanca con el Presidente Bush, de los asuntos de los cuales hemos hablado en la Casa Blanca. En consecuencia, lo que hacemos en este momento es ponernos a su disposición para las preguntas que ustedes quieran plantear. Sí quiero decir reiterar una valoración sustancialmente positiva de esta reunión entre la Unión Europea y los Estados Unidos.

P.- Señores Presidentes, esta mañana el Presidente Bush dijo que habían debatido la cuestión de la venta de empresas extranjeras, la disputa sobre el régimen fiscal de ETI, y que habían hecho progresos positivos, aunque no se ha fijado fecha, para que Estados Unidos cumpla con la resolución de la Organización Mundial de Comercio. ¿Aceptaría la Unión Europea que el cumplimiento se produjera tras las elecciones de noviembre?

Presidente.- Yo creo que las conversaciones han girado, en asuntos comerciales, en los términos de la formalización de una agenda positiva entre Europa y los Estados Unidos. Vuelvo a reiterar que, cuando la relación entre nosotros supone el 40 por 100 del comercio mundial, son extraordinariamente importantes y mucho más intensos los factores de coincidencia que de discrepancia.

Por lo tanto, la consolidación de una agenda positiva que tiene aspectos muy importantes, como los mercados financieros, como cuestiones relativas a la agricultura, etc., etc., marcan, y espero que marquen, un calendario, en el cual ya se está trabajando, lo suficientemente breve e intenso para determinar una relación económica y comercial muy intensa ente Europa y los Estados Unidos. Sobre eso está trabajando el Comisario Lamy con sus colegas y tengo que decir que están haciendo un trabajo muy positivo y que merece la pena ser reseñado y destacado.

En segundo lugar, le quiero decir que son distintos los aspectos, en los cuales nos hemos centrado, respecto de los cuales tenemos que superar algunas diferencias. Algunas cuestiones, por ejemplo, tienen que ver con un calendario establecido, como es el caso de determinados frutos, en particular naranjas españolas, precisamente, en las cuales hay que llegar a tiempo para la próxima campaña, que empieza el 1 de octubre. Espero y

deseo que así sea, y creo que podemos trasladar buenas noticias, desde ese punto de vista, a los productores y exportadores españoles.

En otro orden de cuestiones, existen, efectivamente, unos calendarios que en los próximos meses se irán concretando; pero lo importante es la voluntad de avanzar en lo que significa la resolución de cuestiones que en este momento tenemos pendientes.

Sr. Prodi.- En cuanto a cooperación, hay buenas noticias en el sentido de que hay una implicación activa, como dijo claramente el señor Bush, poniendo un particular énfasis en que lo discutiremos con Thomas y trazaremos un mapa de carreteras para este asunto. Esto no quiere decir que pueda completarse pronto ni fácilmente, pero existe el compromiso por parte de la Presidencia de Estados Unidos.

P.- Quisiera saber si habló usted con el Presidente Bush de algún tema latinoamericano, la crisis de Argentina, los recientes sucesos en Venezuela, los problemas diplomáticos de Cuba con México y con Uruguay, o cualquier otro tema latinoamericano que se pueda saber.

Presidente.- Como usted sabe y, si no lo sabe, yo se lo comento ahora con mucho gusto, mañana por la tarde yo he sido invitado por el Presidente Bush a Camp David, donde estaré mañana por la tarde y el sábado por la mañana, y tendremos oportunidad de hablar de muchas cuestiones. Eso no estaba en la agenda de la reunión de hoy; pero, sin duda, estará en nuestras conversaciones de mañana y de pasado.

P.- Quería preguntar al Presidente del Gobierno español cómo había recibido el señor Bush el mandato negociador de la Unión Europea en relación con la cooperación judicial y penal. Al parecer, había algunas discrepancias y que le parecía a la Administración norteamericana más exigente que algunos de los acuerdos firmado por cada país.

Presidente.- La recepción y la acogida han sido muy positivas. Es muy importante darse cuenta del cambio fundamental que se está produciendo en la Unión Europea desde el punto de vista de lo que es nuestra legislación y la construcción del Espacio de Libertad, Seguridad y Justicia.

Pensar, como yo he recordado esta mañana, en tener un plan de acción de lucha contra el terrorismo; pensar en la lista de organizaciones y grupos que le apoyan; pensar en todos los planes contra la financiación del terrorismo; pensar en la superación de los procedimientos de extradición; pensar en la cooperación judicial en materia penal, en la definición, y ahora, no solamente tener los mecanismos de Europol y de Eurojust, sino además tener la cooperación con los Estados Unidos en materia de inteligencia y seguridad, y también la posibilidad de mantenerla en materia judicial, me parece un cambio y un avance extraordinariamente importante.

Existen sensibilidades distintas, existen ordenamientos jurídicos muy arraigados, existen garantías que hay que respetar; pero la base esencial que pueda manifestar un acuerdo de cooperación penal, que incluya extradiciones entre Europa y los Estados Unidos, creo que es una base muy sólida. Y sobre esa base, insisto, con las garantías suficientes, determinadas ya en muchos Tratados bilaterales, hay que seguir avanzando.

La acogida ha sido muy positiva, y así lo ha manifestado y lo ha agradecido el Presidente Bush.

P.- ¿Considera usted que la nueva ley exterior estadounidense supone una violación de lo estipulado por la Organización Mundial de Comercio? ¿Van a llevarlo ante ese organismo?

Sr. Prodi.- Éste será el aspecto que pondrá en grandes dificultades a la exportación, especialmente de los países pobres, porque nosotros en Europa estamos en vías de formular una nueva política agraria y esto supone abrir nuestros mercados más, tal como nos lo han solicitado algunos países. Por eso, desde el punto de vista político, me preocupa este tipo de leyes. Éste es su aspecto más importante, porque incide sobre las relaciones; pero confío mucho en los sectores agrarios, tanto europeos, como estadounidenses.

En cuanto a su pregunta concreta, no lo sé porque no he visto el proyecto de ley; pero hemos preguntado con firmeza al Presidente estadounidense y él dijo que respetaría todas las reglas de la Organización Mundial de Comercio. Eso es lo que puedo decirles. Repito lo afirmado claramente por el Presidente de Estados Unidos de que no irá en contra de las reglas de la Organización Mundial de Comercio. Pero mi problema es diferente. Mi problema es que, si queremos cambiar y satisfacer las necesidades de la gente, tenemos que ir juntos en una política agraria que tenga en cuenta estas necesidades. Y ciertamente lo que está sucediendo en este país no va en esta dirección.

P.- ¿Puedo preguntarles a los dos qué piensan que Europa puede aportar en este momento al conflicto de Oriente Próximo?

Sr. Prodi.- En primer lugar, pienso que Europa ha hecho mucho a fin de no deteriorar la situación en Oriente Medio. Durante años hemos evitado el colapso total de la zona y esto es lo que hemos hecho, no sólo con ayuda, sino haciendo posible la construcción de la estructura política de la Autoridad Nacional Palestina. Ahora la Unión Europea tiene una influencia y presencia crecientes en la zona. Estoy convencido de que, por el deterioro de la situación de estos últimos meses, no podremos alcanzar una paz sin una implicación activa de la Unión Europea y Estados Unidos. En la reunión de esta tarde comenzaremos ambos a actuar en esta dirección. Pero insisto en que el tiempo apremia, porque la situación necesita una intervención muy rápida.

Estamos colaborando para evitar el empeoramiento de la situación, de las condiciones de vida de la gente. Desde el punto de vista humanitario, ha habido un deterioro progresivo de la situación y estamos trabajando para poner fin a esto. En el futuro entiendo que lo económico y lo político deben ir juntos, puesto que son inseparables y deseo que comencemos inmediatamente.

P.- Quería preguntar primero en relación con lo de los aranceles sobre el acero. Por lo que sé, por lo que han dicho, da la impresión de que la Unión Europea renuncia a la adopción de represalias o suspende las represalias de momento, y Estados Unidos suspendería las represalias, pero no suspende la aplicación de los aranceles. Quería saber si esto es efectivamente así y, si es así, si esta posición no representa una concesión europea un poco a cambio de nada.

También quería preguntar por el tema de Oriente Próximo, si se ha tratado de la comisión de investigación de la ONU sobre Yenin, si la Unión Europea va a seguir presionando o a seguir luchando para que se haga esa comisión de investigación o si existe un acuerdo de seguir la línea marcada por el Secretario General, Kofi Annan, de renunciar a la Comisión.

Presidente.- La Unión Europea, como he explicado antes, mantiene, efectivamente, su capacidad de acción y su capacidad ante la Organización Mundial de Comercio, entre otras razones, porque la adopción de contramedidas a determinadas decisiones a las que usted se refiere es una decisión que, en el marco de la Organización Mundial de Comercio, es absolutamente lógica y absolutamente natural, porque eso significa justamente la salvaguarda de los derechos de la Unión Europea. Si no hiciese eso la Unión Europea, tendría muy serios problemas porque sus derechos podrían declinar, podrían perderse, en el Marco de la Organización Mundial de Comercio. Otra cosa distinta, como se ha explicado esta mañana, es que esas contramedidas vayan o no vayan a aplicarse, que es, a su vez, distinto, efectivamente, de que puedan existir medidas de sanción, que en este momento no se contemplan, o que puedan existir medidas de compensación.

He dicho que en este momento el Comisario Lamy está trabajando intensamente en ese aspecto. Hemos salvaguardado los derechos de la Unión en el marco de la Organización Mundial de Comercio y deseamos trabajar con el Gobierno norteamericano para encontrar soluciones a esta cuestión, desde el punto de vista de ese objetivo que he dicho y al que me he referido con anterioridad.

Los miembros del grupo de los Cuatro (Rusia, Estados Unidos, la Unión Europea y el Secretario General de las Naciones Unidas), que se van a reunir a partir de las tres de la tarde, tratarán temas concretos de Oriente Medio, como es lógico, que para eso se reúnen. Ellos serán los que después de su reunión habrán tratado exactamente alguna de estas cuestiones.

Sr. Prodi.- En cuanto al acero, he de confirmar que hoy hemos debatido la cuestión en profundidad y persisten diferencias; pero las hemos abordado de forma muy constructiva. No ha habido concesiones en el sentido de un cambio de actitud, pero las discusiones continúan sin perjuicio de nuestros respectivos derechos ante la Organización Mundial de Comercio. Los dos pretendemos cumplir con las reglas de la Organización Mundial de Comercio. Pero esta mañana no ha habido ni concesiones ni acuerdo, porque ha sido imposible alcanzarlo esta mañana. El Comisario Lamy proseguirá con las negociaciones y espero realmente que podamos encontrar una solución.

P.- El 11 de abril Estados Unidos y España fueron quienes sacaron un comunicado conjunto. Yo quisiera saber si usted va a tratar algún reenfoque en las relaciones entre España, Estados Unidos y Venezuela, y si hay alguna proposición concreta por parte de la Unión Europea de crear una comisión internacional para estar pendiente y vigilar lo que pasó el día 11 de abril.

Presidente.- La posición de la Unión Europea y la posición de España es una posición muy clara, manifestada públicamente, en orden a la que es el apoyo a la estabilidad, a las instituciones y al proceso constitucional venezolano. Eso no ha sido objeto de

nuestras reuniones, pero le vuelvo a decir que tengo la absoluta convicción de que mañana y pasado sí será objeto de las conversaciones que tengamos el Presidente Bush y yo mismo.

Segundo, usted sabe que este mes, dentro de quince días, celebraremos en Madrid una reunión importante de la Unión Europea, América Latina y países del Caribe, en donde tendremos la oportunidad de impulsar los elementos de relación con toda la Comunidad de América Latina y del Caribe, del Acuerdo de Asociación de la Unión Europea con México; firmaremos un Acuerdo de Asociación con Chile dentro de quince días; seguiremos nuestras conversaciones con MERCOSUR; vamos a tener una reunión específica con la Comunidad Andina y también con Centroamérica. Todas esas cuestiones forman parte de la agenda europea de una manera muy clara.

Por lo tanto, desde el punto de vista de lo que significan la estabilidad y el proceso constitucional venezolano, la posición de España y la posición de la Unión Europea son muy claras. También me consta que es así por parte de los Estados Unidos. Luego, evidentemente, se cuentan historias que tienen poco que ver con la realidad, no solamente en ese caso; en otros, también. Como comentábamos esta mañana, yo he leído ya hoy por la mañana aquí algún artículo y alguna crónica muy bien nutrida, contando el fracaso que ha sido la reunión entre Europa y los Estados Unidos, antes de que la reunión empezara. Si puede ocurrir eso a la hora de contar algunas historias, se puede contar de todo; pero luego la realidad es la que es y yo espero y deseo que Venezuela se encauce por marcos de estabilidad, de democracia, de prosperidad y de bienestar para el pueblo venezolano, que bien necesitado está de ello.

Muchas gracias a todos y buenas tardes.